
Lundi 16 octobre 2023 

 1 

 
Présents pour le comité régional :  
 
Sophie BESSIS, François BOUSQUET, Éric CAMPS, Franck CAZAURANG, Michel FABRE, Gérard 
FREMONT, Claire Marie GANNE, Dominique GERBAUD, Gilles GOUGEON, Olivier GUERRI, Brigitte 
LANNELUC, Thierry KESSENHEIMER. 
 
D.F.R. : Philippe LÉON 
 
Présidents ou représentants des clubs : 
 

Club Code club Nom 

AIKIDO MONTIGNAC 14240112 ROUCHIER 

AIKIDO CLUB URA NAGE 14240482 Luc TAUZIN 

SARLAT AIKIDO CLUB 14240492 Olivier GUERRI 

U.S.B. AIKIDO 14241412 Olivier GUERRI (P) 

AIKIDO J.C. DE PERIGUEUX 14242082 Olivier GUERRI (P) 

CENTRE HOSPITALIER SPORTS 14330082 Irène LECOQ (P) 

CA PORTETS AIKIDO 14330862 Claire-Marie GANNE 

BUDO CLUB HAILLANAIS 14331112 Michel SIMON 

USC LEOGNAN ARTS MARTIAUX 14331202 Franck CAZAURANG (P) 

CREON JUDO AIKIDO CLUB 14331232 Jean François MORAN (P) 

COUTRAS AIKIDO RYU 14331302 Christophe POZO 

ANDERNOS AIKIDO 14331332 Alain PASQUIOU 

AIKIDO AJT LE TAILLAN MEDOC 14331342 Jean François BARITEAU 

AIKIDO CLUB PAREMPUYRE 14331352 Thierry KESSENHEIMER (P) 

LA FLECHE DE BORDEAUX 14331402 Irène LECOQ (P) 

CAMPUS AIKIDO TALENCE  14331412 Nathalie MANGUIN 

AIKIDO REOLAIS 14331422 Patrice LELAY 

ARCACHON AIKIDO CLUB 14331432 Philippe GAYRAUD (P) 

AIKIDO CLUB DE CARIGNAN 14331442 Pascal RAYMOND (P) 

LE BARP AIKIDO 14331452 F. GUINOT 

AKB VENDAYS MONTALIVET 14331483 Michel FABRE 

AIKI NAGE PESSAC 14331492 Valérie LOPEZ 

AIKIDO SAINT MACAIRE 14331522 Véronique SIREIX 

AIKIDO GUJANAIS 14331532 Gaelle PERNICENI 

AIKIDO BORDEAUX BASTIDE 14331542 Jean François MORAN (P) 

CLUB LORMONTAIS DES ARTS MARTIAUX 14331552 Jean RUELLO 

CAP AIKIDO 14331582 Brigitte LANNELUC (P) 

AIKIDO MATSUKAZE BORDEAUX 14331592 Ludovic CAUDERAN(P) 

MATSUKAZE MERIGNAC 14331602 Ludovic CAUDÉRAN 

ASL AIKIDO LIBOURNE 14331732 Johan BÉGOT 

SPORT ATHLETIQUE MERIGNAC 14331852 F. CRABIER 

AIKIDO UNION SAINT JEAN 14332012 Bernadette GUILLABERT 

CLUB MUNICIPAL FLOIRAC AK 14332082 P. GERMAIN 

C.C. AIKIDO DE BRUGES 14332162 Bruno MOUCHET 

SAGC-AIKIDO 14332282 Daniel SEIGNIER 

AIKIDO CLUB DE LATRESNE 14332332 Pascal RAYMOND (P) 

AIKIDO ET TAICHI GRADIGNAN 14332472 Corinne ZAUSA 

BISCARROSSE OLYMPIQUE AIKIDO 14400802 Raymonde ESCARRE 

AIKIDO CLUB MARMANDAIS 14470142 TESSON Philippe 

AIKIDO CLUB STE BAZEILLE 14470152 Sébastien BONNET 

NERAC AIKIDO CLUB 14470162 Eric CAMPS 
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CENTRE S. POUR ETUDE DE L'AIKIDO 14470522 Alain DEWERDT 

CERCLE AIKIDO PAU LONS 14640332 Roger MAURICE 

AIKIDO DOJO ANGLOY 14640362 Gisèle SIGAL 

AIKIDO MOURENX 14640382 Philippe BAYET (P) 

J.C. MORLANAIS - AIKIDO 14640392 Claudette PETTES (P) 

AVIRON BAYONNAIS 14641012 Alain BRET 

BUDO DOUSTRE DORDOGNE CORREZE 19190532 Ingrid BERTHOU 

AIKIDO CLUB COGNAC 10160162 Myriam GERBAUD 

AIKIDO CLUB ANGOULEME 10160832 Didier PENISSARD (P) 

AIKIDO CLUB SURGERIEN 10170682 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO CLUB DE SAUJON 10170892 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO CLUB DE ROCHEFORT 10170932 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO STEP FITNESS 10170962 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO CLUB ST JEAN D'ANGELY 10170992 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO CLUB COULONGEOIS 10790222 Elisabeth PENISSARD (P) 

AIKIDO CLUB NIORTAIS 10790422 François BOUSQUET (P) 

AIKIDO KOBUDO CLUB PARTHENAY 10790822 Elisabeth PENISSARD (P) 

 
 
Ordre du jour : 

1. Rapport moral (Président) 
2. Rapport activité 2022/2023 (secrétaire général) 

a. Activités : Stages jeunes et départementaux 
b. Bilan des adhésions 

3. Rapport financier (trésorière) 
4. Budget prévisionnel (trésorière) 
5. Rapport technique (DFR) – Sera présenté à l’AG de la Ligue 
6. Questions diverses 

Question CID Limousin Poitou Charentes :  
Comment régler le problème de la participation aux activités dans les 
grandes ligues par suite de la régionalisation ?  

 
L’assemblée est ouverte par son président à 15h35 
 
Le président décline son rapport moral suivi par le rapport d’activité du secrétaire général de la ligue. 
 Nous sommes Post-Covid et on constate un changement de comportement des personnes, on 
est passé sur mode clientélisme ; un exemple frappant en ait la participation aux stages : si le stage 
n’est pas validant les pratiquants ne viennent pas. 
De même pour la remise des diplômes pour lesquels certains pratiquants refusent de se déplacer au 
premier stage de ligue et attendent un service postal d’ampleur pour leur acheminer passeport et 
diplômes. Cette année pour les absents, les diplômes seront remis aux enseignants ou présidents de 
clubs si les récipiendaires sont absents. 
La question des déplacements est criante et la taille du territoire néo-aquitaine amplifie ce phénomène. 
Par exemple, les pratiquant de Poitiers ne se déplacent quasiment pas à Bordeaux alors qu’il y avait 
une bonne fréquentation lors du stage de ligue à Poitiers. 
Globalement le coût des stages longue distance dépasse les possibilités financières de la Ligue, lorsque 
le nombre de pratiquants est trop faible. Nous allons envisager avec Philippe LÉON une délégation 
DFR, tout en garantissant la continuité pédagogique et technique ou un co-financement par les CID. 
La profusion de stages privés si elle est facteur de pratique en proximité, peut amener à limiter la 
participation aux stages de ligue.  
Les passages de grades montrent une baisse de niveau malgré des taux de réussite élevé. Les 
enseignants doivent participer aux stages de ligue et inciter leurs élèves à les accompagner. De même, 
on a pu constater une baisse des capacités physiques lors de ces passages, surtout au 3ème et 4ème 
dan. Les clubs et les enseignants doivent être conscients qu’il faut présenter des candidats avec un bon 
niveau technique et des capacités physiques suffisantes. 
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Philippe LÉON précise qu’il constate que les grades sont présentés trop tôt, 3 ans pour passer un 
Shodan c’est souvent trop court. 
François BOUSQUET se demande pourquoi on en est arrivé là, l’école des cadres serait-elle 
concernée ? 
Philippe LÉON va proposer avant la fin de l’année un entraînement pour ceintures noires afin 
d’améliorer le niveau. 
Irène LECOQ souligne que la CSDGE remarque aussi que le niveau baisse, en fait les professeurs 
envoient leurs enlèves et ça passe ou pas. 
Thierry KESSENHEIMER Pour le BF, il y a aujourd’hui 8 inscrits, il aura bien lieu cette saison, la 
fédération ayant modifié le quota minimum et se déroulera sur 1an. 
Irène LECOQ dit avoir appeler la fédération pour connaître les centres de formation, ils n’ont pas pu 
lui répondre. La date du 15 septembre pour remettre les dossiers est beaucoup trop tôt. 
 
Question : Les enseignants ne devraient-ils pas être impliqués dans les passages de grades ? 
 
Gérard FRÉMONT Les examinateurs doivent faire partie de la liste des examinateurs potentiels. 
Eric CAMPS les enseignants doivent se former en permanence, école des cadres, formation jury, … 
Certaines communes mettent à disposition des mini-bus pour les clubs sportifs, ça aide à minimiser 
les coûts de transport.  
Michel FABRE AÏKIBUDO : 
 Dans l’AÏKIBUDO aussi on constate une tendance au clientélisme. 
 Nous avons constaté un échec sur la tentative de recrutement auprès des séniors. 
 Aujourd’hui nous ciblons la Self-défense et l’activité physique. 
 Demande à faire figurer les stages AÏKIBUDO sur le calendrier de la Ligue ? 
 L’École des cadres aura lieu à LAGORD les 16 et 17 mars 2024. 
Irène LECOQ Le BF ne devait-il pas être commun à l’AÏKIDO, AÏKIBUDO et le KINOMICHI ? 
 
Dominique GERBAUD pour le bilan d’activité :  

On peut constater que certains clubs progressent et d’autres non, mais sur l’ensemble des clubs 
il y a bien une progression des effectifs. Sans encore atteindre le niveau de 2019-2020, 
Il faut que chaque club se pose la question de « comment faire venir plus de monde à l’Aïkido ». 
Peut-être que chaque région, chaque ville a ses particularités et qu’il faut adapter la 
communication en conséquence. 
La nouvelle saison a du mal à démarrer et on n’arrive toujours pas à fidéliser les nouveaux 
venus. Moins de 30% des nouveaux de la saison précédente seulement se sont réinscrits. Au 
10 octobre on n’était qu’à 53% du nombre de licenciés de la saison précédente. 
Il est prévu cette saison la création d’une commission communication de la ligue pour dynamiser 
le ‘recrutement’ de nouveaux adhérents et pour soutenir les clubs dans leur communication. 
Les vidéos faites au cours des différents stages sont très suivis, même par des aïkidokas 
étrangers. 
Plus de 1000 participations aux différents stages organisés par la LIGUE et les CID, prêt de 150 
participants aux stages de préparation aux grades Dan et 68 inscrits à l’école des cadres. 
Pas de Brevet Fédéral cette saison, par manque d’inscrits. 
 

Michel SIMON intervient pour parler des médailles Jeunesse et Sport, il faut lui transmettre les 
dossiers de demande, ce n’est pas parce qu’on n’a pas de compétition qu’on ne peut pas prétendre à 
ces médailles. 
 
Rapport technique par le D.F.R. Philippe LÉON :  
 

STAGES DE LIGUE 
6 STAGES 

• Le 1er à Cestas 

• 2 ème stage avec Philippe Lafargue et Guiraud et moi-même. 
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• Le 3 ème stage s’est déroulé avec plusieurs intervenants : Fabrice Bougrissa, Stéphane 

Manguin, David Martori et Didier Pénissard . Manquait 1 intervenant Ludovic Caudéran. 

• 4ème stage à Poitiers avec David Martori et Patrice Laurent. 

• 5 ème stage celui de Christian Tissier 

• 6ème stage INTERLIGUES pour les 40 ans de la fédération avec Pierre MARCON. 

 

Le taux de fréquentation de tous ces stages était correct dont certains avec une forte participation : 

stage de ligue de Cestas, Christian TISSIER et à Toulouse avec environ 230 personnes. 

C’est grâce à la mobilisation de tous les enseignants des différents clubs que ces stages ont rencontré 

un bon succès. Cela permet de conforter la bonne position de la ligue nouvelle aquitaine au niveau 

national.  

 

STAGES DEPARTEMENTAUX 
1 stage à Anglet, Nérac et Périgueux + stages départementaux en Charente Poitou. 

Leur fréquentation même si moindre, a permis de créer une dynamique inter-départementale. 

 
STAGES PREPARATION DE GRADES 
2 stages de prepa grades 1er et 2ème dan : Portets et Cestas. 

1er dan : taux de fréquentation + de 45 pers et 2ème dan + de 35 personnes. 

Ces stages permettent de travailler le contenu des examens en préparation en sachant que le travail 

est axé sur la construction technique avec les critères : connaissance parfaite du catalogue, 

construction technique et intégrité. 

Tous ces critères sont développés lors de ces stages. 

 

REMARQUE :  

Il est souhaitable pour tous les membres du CTR que leurs élèves participent à ces animations. Dans 

le cas contraire, leur place dans le collège technique sera remise en question. 

C’est une aberration qu’aucun élève de ces membres du CTR ne soit présent lors de ces stages. 

Sans élèves fin du CTR pour le représentant. 

 

STAGES DE PREPARATION 3 ET 4ème dan 
Intervenants Philippe LEON et Philippe LAFARGUE  

 

Bonne fréquentation autour de 50 pers 

Le travail est axé sur l’adaptation au partenaire, la fluidité, la notion d’engagement. 

Ces grades permettent la personnalisation de son aïkido. 

Après discussion avec mon homologue, la présentation des 3 et 4 est trop axée sur le nombre de 

timbres sur le passeport. 

Le nombre d’année n’a rien à voir avec le niveau technique.  

Le niveau n’est pas à la hauteur de ce qui est attendu. 

Les enseignants ne doivent pas presser leurs élèves vers le grade car cela ne sert pas la discipline. 
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ECOLE DES CADRES 
 

Elles se sont déroulées à Rochefort, Périgueux et Cestas. Plusieurs intervenants et plusieurs sujets 

ont été traités. 

Forte fréquentation pour chacune. Pour cette année, nous avons décidé que l’école des cadres serait 

ouverte aux 1erdan et on essaiera de traiter plusieurs sujets, de faire passer les épreuves 

pédagogiques en priorité aux élèves préparant le BF. 

Un changement cette année, ce sont les membres du CTR qui jugeront les épreuves pédagogiques 

avec obligation pour ces membres de participer aux écoles des cadres. 

 
FORMATION EVALUATION 
Différente cette année, réservée aux membres du jury et hauts gradés futurs membres du jury. 

18 pers étaient présentes à ce stage. Travail de fond sur les niveaux, construction tech, et examen 

blanc. 

Peu de monde mais public ciblé et un échange positif entre chaque stagiaire. 

On réitère cette année sur le même modèle. 

Ce système de stage avec peu de public permet une meilleure formation des jurys. 

 

PASSAGE DE GRADES 
3 et 4 à Bordeaux avec taux de réussite important. 

1 et 2 idem 

Pour les 3 et 4 le niveau est atteint pour certains et pour d’autres le niveau est juste à la moyenne. 

Idem pour 1er et 2eme dan. 

Un taux de réussite important ne signifie pas que tous les candidats ont un bon niveau.  

La question se pose aussi au niveau national sur ces taux de réussite très élevés aux examens. 

Ces discussions seront abordées lors de la formation évaluation et également aux écoles des cadres. 

Pas de BF cette année cause pas de candidats.  

Pour la saison 23/24, changement d’intervenants :  

Superviseur : Philippe LEON avec Stéphane MANGUIN et Frédéric GIRAUD. 

 

Liste des membres du CTR saison 23/24 
CTR : 2 listes 
1ère liste 

• Philippe Lafargue 

• Frédéric GIRAUD, 

• Fabrice BOUGRISSA 

• Stéphane MANGUIN 

• Patrice LAURENT 
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• Ludovic CAUDERAN 

• Geoffrey CUIENGNET 

• Eric MARCHAND 

 

 

 

2ème liste :  

Hauts gradés qui interviendront soit au sein de l’école des cadres soit lors des stages évènements 

• Irène LECOQ 

• Alain VERDIER 

• Alain GUILLABERT 

• Djilali BOUGRISSA 

• Philippe BAYET 

• David MARTORI 

• Didier PENISSARD 

 

CONCLUSION 
Dans l’ensemble la saison a été positive en matière de fréquentation à tous les événements et grâce 

aux enseignants des clubs et leurs élèves. 

Je les en remercie et espère que cette dynamique suivra sur cette nouvelle saison. 

 

Bonne saison à tous. 
 

//------------------------// 
 

Claire-Marie GANNE présente le rapport financier de la LIGUE Nouvelle Aquitaine : 
• 1 - COMPTE DE RESULTAT 

 
PAGE 12 
Nos principales ressources sont les reversions par la FFAAA de 65% des cotisations 
adhérents pour 10293E en hausse de 1257E et les stages 11340E en baisse de 1220E 
Nos principales dépenses sont les déplacements 11345E 
Les salaires et charges sociales pour 10000E  avec rééquilibrage entre CID et Ligue, le loyer 
4800E partagé à l’avenir avec le CID Aquitaine 

•  
2 - BUDGET PRÉVISIONNEL 
 
En ressources les Stages 15000E avec hausse du prix du stage à 15E, les reversions FFAAA 
pour 10000, l’Ecole des Cadres à nouveau pour 6000E 
En dépenses les salaires et charges sociales 12000E, les frais de déplacement 11000E et les 
frais de fonctionnement qui seront sans doute en baisse pour respecter l’équilibre de la 
trésorerie car la Ligue contrairement au CID n’en a pas 

 
Le rapport financier et le budget pour la nouvelle saison sont votés à l’unanimité. 
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QUESTIONS DIVERSES :  
François BOUSQUET Président du CID Limousin Poitou Charentes 
 
La régionalisation des activités fonctionne depuis deux ans. Comme pour les années précédentes, une 
bonne partie des activités est centralisée à Bordeaux et seulement une trentaine de pratiquants du CID 
LPC participe aux stages de ligues, EDC et formation BF qui s’y déroulent. 
Sur 835 licenciés enregistrés le pourcentage est faible (3.5%) (bilan encore plus désastreux pour cette 
année écoulée). Les contacts et relations avec le bureau de la ligue restent malgré tout corrects. Nos 
doléances sont entendues, mais pas toujours prises en compte comme nous pourrions le souhaiter.  
Nous ne remettons pas en cause la compétence de notre DFR, ni sa responsabilité. Nous demandons 
simplement une reconnaissance du travail interne fait par nos enseignants et membres du CTR CID 
LPC par une meilleure répartition des actions par délégation. Nomination d’un DFR adjoint, créer une 
école des cadres localement accessible. La motivation est là, la ressource qualifiée est présente.  
La centralisation géographique actuelle désorganise la volonté d’unification et d’appartenance à notre 
CID. Tous les licenciés ne peuvent pas se permettent des déplacements onéreux auxquels il faut ajouter 
Le coût des entrées (stages, BF ou autres). La pérennité des CID n’est toujours pas acquise. Nous 
sommes toujours un peu dans l’ombre de la ligue Mère.  
Le travail des bénévoles du CID est jugé indispensable par la fédération, certes, mais pas reconnu à sa 
juste valeur. Je prends pour simple exemple la remise des diplômes de gardes DAN et BF qui se fait 
obligatoirement au premier stage de ligue et non à celui du CID. Nous pouvons traduire cela comme un 
manque de reconnaissance pour les enseignants de nos clubs.  
Notre problème essentiel reste donc toujours notre perte d’identité et le manque de reconnaissance de 
nos compétences. Même si la régionalisation est issue d’une volonté nationale, cela me semble être 
toujours une gabegie pour le devenir de notre art martial dans notre ex-région.  
Nombre de clubs sont totalement oubliés, sans aucun regard « technique » sur ce qui se pratique. Nous 
sommes toujours suspendus aux subventions de la fédération provenant de la ristourne (35 %) sur le 
produit des licences de nos adhérents et du retour des cotisations annuelles clubs. Bien sûr, nous 
pouvons tout organiser, nous en avons l’expérience, mais seulement si les finances suivent.  
Tant que personne n’osera toucher à l’organisation existante, nous aurons toujours et encore les mêmes 
constats. Malgré tout, un point positif, grâce au travail de nos bénévoles, la reprise d’activité semble se 
confirmer, nous avons fini la saison avec 835 licenciés soit une augmentation d’environ 16 % par rapport 
à l’année sportive précédente.  
 
Les membres présents du CID Limousin Poitou Charentes soulèvent leurs difficultés à motiver les 
pratiquants à venir aux stages à Bordeaux 
Didier PENISSARD souligne que la distance et les coûts de transports sont un frein à prendre en 
compte par la Ligue pour organiser des stages plus prêts d’eux. 
Thierry KESSENHEIMER rappelle que certains clubs du sud de l’Aquitaine font également 400 à 
500km pour venir aux stages et s’organisent en covoiturage ou avec des minibus. 
Il s’agit plus d’une habitude de déplacement vers certains centres urbains, qui fait que les pratiquants 
de Poitiers ne descendent pas. 
Pour autant, un certain nombre de stages a été proposé par la Ligue sur le nord de région Nouvelle 
Aquitaine et Philippe va proposer une délégation DFR pour cette partie de la région. 
Cependant, si les élèves d’un enseignant faisant partie du Comité Technique Régional ne viennent pas 
en stage, sa place sera remise en question. 
 
Le président clos l’assemblée générale ordinaire du CID AQUITAINE à 17h00 
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    Dominique GERBAUD 
    Secrétaire général 
 


